
растениеводство
Выращенный, но еще не сорванный пермский огурец сегодня 
оказывается на треть дороже, к примеру, татарстанского, уже 
привезенного в Пермь. Объясняется это провалом в производ-
стве овощей, который возник после закрытия крупнейших в При-
камье тепличных комбинатов — «Пермского» и «Муллинского». 
Таким образом, пермский рынок производства овощей в по-
следние два-три года остается открытым для новых игроков.  
В регион продолжают ввозить овощи как из соседних регионов, 
так и соседних стран.

Плоды кризиса
За последние несколько лет в Прикамье обанкротились 
крупнейшие тепличные комбинаты «Пермский» и «Мул-
линский», которые производили больше половины всех 
овощей в крае. «Пермский» производил около 40% овощей 
открытого грунта, а «Муллинский» — 34% овощей закрыто-
го грунта. Оба они входили в ФГУП «Племзавод „Верхне-
муллинский“», попавшее в конкурсное производство в 
2008 году. Из тепличных комбинатов первым прекратил 
свою работу в октябре 2009 года «Пермский», задолжав  
113 млн руб. бизнесмену Александру Полеву. После закры-
тия «Пермского» валовой сбор овощей закрытого грунта в 
2009 году сократился в два раза. «Муллинский» по причине 
миллионных неплатежей за электроэнергию признан бан-
кротом в январе этого года.

Как ранее поясняли „Ъ“ руководители комбинатов, дея-
тельность предприятий была убыточной, а основные фонды 
были изношены почти на 100%. «Поддерживать их не было 
смысла, — считает министр сельского хозяйства Пермского 
края Александр Логачев. — Во-первых, у предприятия, нахо-
дящегося в федеральной собственности, нет возможности 
развития. В то время как каждое предприятие должно успе-
вать за прогрессом, внедрять новинки. Во-вторых, ценами 
управляет рынок, и задача каждого предприятия — нырнуть 
в конкуренцию».

Ряд предприятий (в частности большесосновский произво-
дитель огурцов в теплицах ООО «Рассвет») пытались вести пе-
реговоры об аренде земель двух тепличных комбинатов, одна-
ко процесс каждый раз тормозился именно по причине феде-
ральной собственности на земли. Зимой этого года стало из-
вестно, что переговоры об аренде угодий обанкротившегося 
ФГУП «Племзавод „Верхнемуллинский“» вел бизнесмен Алек-
сандр Репин (владеет сельскохозяйственными активами ООО 
«Русь» и хозяйства «Гамово»). Однако договоренности так и не 
были достигнуты.

Из-за банкротства тепличных комбинатов в крае продолжи-
ло сокращаться овощное производство. По данным краевого 
минсельхоза, с 2004 года оно ежегодно снижается на 10–15%. 
Коэффициент самообеспечения края овощами за период с 
2007 по 2009 год упал с 91 до 57%. Вторая причина спада — за-
сушливое лето в 2010 году. По данным Пермьстата, сельхозор-
ганизациями края в 2010 году произведено 55,9% продукции 
по сравнению с 2009 годом. Снижение производства произош-
ло за счет резкого уменьшения продуктов растениеводства: 
зерна на — 26,3%, картофеля — на 45,4%, овощей — на 13,0%, 
кормовых культур — на 21,7%.

Разложить по семечкам
В такой ситуации правительство Пермского края сделало став-
ку на производство огурцов, помидоров и других овощных и 
зеленных культур в личных подсобных и малых фермерских 
хозяйствах. «Чтобы начать свой бизнес можно обратиться в 
минсельхоз или районное управление сельского хозяйства», — 
говорит Александр Логачев. Например, можно взяться за обра-
ботку земельного пая, выделенного из общего земельного 
участка бывшего колхоза. Для этого надо договориться с собст-
венником пая и получить свидетельство. Второй вариант — 
взять в аренду муниципальные земли. Кроме того, с 1 июля это-
го года вступил в силу ФЗ №435-ФЗ «О совершенствовании обо-
рота земель сельскохозяйственного назначения», который дол-
жен значительно упростить процедуру передачи неиспользуе-
мой земли в руки эффективных собственников. Такую землю 
после добровольного отказа прежнего владельца можно будет 
купить на публичных торгах.

Следующим шагом для представителей малой формы пред-
принимательства может стать покупка агрофраншизы (ком-
плект самого необходимого, чтобы начать дело, и техноло-
гия). Сегодня в Пермском крае разработано 16 агрофраншиз 
разной стоимости, шесть из которых связаны с растениеводст-
вом. При покупке агрофраншизы предусматривается субси-
дия за приобретение саженцев, семян и оборудования —  
от 18 тыс. до 150 тыс. руб.

Помимо этого существует еще серия мероприятий по поддер-
жке аграриев. «Сегодня у нас подано 53 заявки на конкурс инве-
стиционных проектов, стоимость которых разнится от 800 тыс. 
руб. до 6,5 млн руб.», — рассказывает Александр Логачев. Из них 
около десятка связаны с выращиванием овощей. Всего в регио-
нальном бюджете предусмотрено 18,5 млн руб. на субсидирова-
ние сельхозпроизводителей. «Такого нет, что мы определяем 
только пять или семь победителей. Мы смотрим на сам проект, 
насколько он оправдан. Это идеология правительства — помочь 
тем, кто хочет создать свой агробизнес», — поясняет министр. 
Помимо краевой поддержки, в каждом муниципалитете сущест-
вует своя. В некоторых районах единовременная выплата состав-
ляет около 200 тыс. руб.

Кроме этого, государством для стимулирования малого бизне-
са предусмотрена субсидия на открытие своего дела — 58,8 тыс. 
руб. Она относится и к тем, кто решил начать именно агробизнес. 
Поддержку начинающим аграриям также оказывает краевой 
минторг: за счет конкурса начинающих предпринимателей (суб-
сидии до 100 тыс. руб.), предоставления субсидий на возмеще-
ние затрат на присоединение к электросетям, обучения сотруд-
ников, регистрации патентов.

Для крупных производителей овощей в Прикамье предусмо-
трены субсидии на единицу произведенной продукции, кото-
рые можно направить только на инвестиционные цели. Напри-
мер, в 2010 году за выращенный картофель аграрии получали 
1,03 руб. за каждый килограмм, за морковь — 2,05 руб./кг, столо-
вую свеклу — 1,99 руб./кг, капусту — 2,09 руб./кг, лук-репку — 
2,16 руб./кг.
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Безовощная диета 
для пермяков

От общего — к цельному
Крупнейшим производителем молока в регио-
не в настоящее время является агрохолдинг 
«Ашатли», хозяйства которого в совокупности 
производят 40 тонн молока в сутки. Доля рынка 
сырого молока, занимаемая холдингом, — 
7,89%, вслед за ним расположилось ООО «Русь» 
— 4,65%, затем АКХ «Шерья» — 2,99%. Всего, по 
данным агрохолдинга, в регионе насчитывает-
ся 310 производителей сырого молока. Объем 
рынка оценивается в 298 тыс. тонн в год.  
В «Ашатли» отмечают, что в крае имеется пере-
производство сырого молока, в то время как пе-
рерабатывающих мощностей не хватает.

Несмотря на это, планы по увеличению произ-
водства молока строят и другие участники рын-
ка. Так, в ООО «Картофельный край» заявляют, 
что в ближайшие годы намерены перехватить 
лидерство «Ашатли» в «молочном» сегменте.  
В компании уверены, что ввод в эксплуатацию 
молочного комплекса в ООО «Тельмана» и выход 
на плановые показатели ООО «Рябковское» по-
зволят ей производить до 70 тонн молока в сутки 
и стать крупнейшей в регионе. «Сейчас поголо-
вье у нас в два раза меньше, чем у „Ашатли“ — у 
них 4 тыс., а у нас только 1,9 тыс., — поясняют в 
«Картофельном крае». — Но мы планируем расти. 

На увеличение поголовья и строительство молоч-
ных комплексов мы привлекли более 30 млн 
руб. в Россельхозбанке, и столько же будет вложе-
но из собственных источников».

По данным краевого министерства сельского 
хозяйства, «Картофельный край» уже вложил в 
развитие производств в Чернушинском, Ок-
тябрьском и Еловском районах 230 млн руб. Все-
го в группе семь хозяйств, два из которых ориен-
тированы на производство молока, а также говя-
дины и свинины. Это уже названные ООО «Тель-
мана» в Еловском районе («Картофельный край» 
управляет этим хозяйством на партнерских усло-
виях, а стать собственником сможет только по-
сле ввода в строй нового молочного комплекса) и 
ООО «Рябковское» в Чернушинском районе. Се-
годня валовый сбор молока по всем хозяйствам 
холдинга составляет 28 тонн в сутки.

Участники рынка отмечают, что регион обеспе-
чен молоком сверх потребности. Возможно, поэто-
му теперь производители озадачились вопросом 
повышения качества молока. Первым цельное мо-
локо начал продавать в розницу агрохолдинг 
«Ашатли». В октябре 2009 года ООО «Нива», входя-
щее в холдинг, стало производить цельное пасте-
ризованное ненормализованное молоко под тор-
говым знаком «Деревенское». В 2010 году молоко 

«Деревенское» являлось основной продукцией 
молзавода, объем производства в прошлом году 
увеличился на 39,6% по сравнению с предыдущим 
годом, пояснили в агрохолдинге.

Теперь у «Ашатли» появились последователи. 
Цельное молоко продавать интереснее, оно сегод-
ня пользуется у потребителей наибольшим спро-
сом, несмотря на то, что цена его выше, говорит 
гендиректор ООО «Елисей» (контролируется перм-
ским кинопрокатчиком Александром Флегин-
ским) Антон Кытманов. «Цельное молоко в достой-
ных объемах производит только „Ашатли“. Это 
единственный наш конкурент, остальных я все-
рьез не воспринимаю», — поясняет господин Кыт-
манов. Сейчас компания последовательно скупает 
хозяйства в Карагайском районе, правда выходить 
за его пределы собственник не собирается. Сейчас 
у Александра Флегинского уже четыре действую-
щих сельхозактива. Первые три — это хозяйства 
«Агрорусь», СПК «Воскресенский», «Зюкайский» (по 
программе минсельхоза, когда прибыльные пред-
приятия берут «на буксир» убыточные, это хозяйст-
во пока находится в управлении, но, по словам го-
сподина Кытманова, будет приобретено до конца 
года). Не так давно к ним добавилась «Звезда». «Бу-
дем модернизировать „Звезду“, ведь востребован 
качественный продукт. А у доброй части произво-

дителей не совсем хорошее доильное оборудова-
ние и танки для хранения. Кроме того, планируем 
увеличивать поголовье — сейчас у нас 900 голов, а 
планируется — более 1000», — поясняет он.

С молока на мясо
В Пермском крае знают, как быть с избыточным 
производством молока. Одна из новых инициа-
тив краевого минсельхоза — сократить низко-
рентабельные молочные хозяйства за счет пре-
образования их в мясные. Это решение об-
условлено чисто экономическими причинами 
— содержание одной «молочной» коровы стоит 
36 тыс. руб. в год, тогда как «мясной» — в три ра-
за дешевле. Удешевить стадо просто, рассказы-
вают специалисты: потомство «молочной» коро-
вы и «мясного» быка становится помесным и 
подходит только для производства мяса. 
«Основная масса предприятий сейчас занимает-
ся производством молока, но так как надои ма-
ленькие, им сложно конкурировать с крупны-
ми производителями. В этом случае не проще 
ли получить помесное стадо?» — поясняет на-
чальник управления министерства сельского 
хозяйства края по реализации проектов в прио-
ритетных отраслях Антонида Созыкина.
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В сельском хозяйстве должны работать эффективные собственники, считают в краевом минсельхозе. Поэтому поощряется 
приобретение «отстающих» сельхозпредприятий преуспевающими, а, например, неэффективным молочным хозяйствам ре-
комендовано перейти на производство мяса. До конца 2011 года прибыльными должны стать 50% хозяйств.

Краевые власти предлагают аграриям преобразовать молочные производства в мясные, потому что молока в регионе — переизбыток    ФОТО  еВгения КурсКОВа

животноводство

земли
Пермские крестьяне за по-
следние пять лет столкнулись 
с серьезным интересом деве-
лоперов. В сельхозпредприя-
тиях, в основном расположен-
ных в черте Перми, прошла 
волна банкротств с целью, по 
мнению источников „Ъ“, по-
лучить землю. Краевые влас-
ти вовлечение земель сель-
хозназначения в оборот при-
ветствуют, если только на них 
будут реализованы крупные 
инвестпроекты.

Земля — холода
По данным Росреестра, на  
1 января 2011 года в Прика-
мье было зарегистрировано 
4,3 млн га земель сельхоз-
назначения. На протяжении 
последних пяти лет число зе-
мель этой категории практи-
чески не менялось. В 4,3 млн 
га прежде всего входят сель-

хозугодия (огороды, пастби-
ща — всего около 2 млн га), 
часть земли находится под ле-
сами. Собственно земель под 
селькое хозяйство в Перм-
ском крае — около 1,5 млн га. 
Земельного ресурса прикам-
ским аграриям явно достаточ-
но: из 1,5 млн га возделывает-
ся крестьянами в среднем 
лишь 800 тыс. га. По оконча-
нии посевной 2011 года мин-
сельхоз края отчитался: яро-
вой сев в сельскохозяйствен-
ных предприятиях завершен 
на площади 293,6 тыс. га, ово-
щами засажено 820 га, карто-
фелем — более 4,2 тыс. га.

Значительная часть земель 
сельхозназначения пермски-
ми крестьянами не использу-
ется, утверждает статистика 
минсельхоза: на конец 2010 го-
да в Пермском крае невостребо-
ванными было более 609 тыс. 
га. И.о. вице-премьера прави-
тельства Пермского края Алек-

сандр Логачев говорит, что 
основная масса земель сель-
хозназначения вышла из обо-
рота после распада СССР. Часть 
земель были малопригодны 
для ведения сельского хозяй-
ства, особенно по северу При-
камья, говорит чиновник: «По 
северу в те времена было лишь 
бы вспахать и поставить ре-
корд». Больше всего невостре-
бованных земель в Кудымкар-
ском районе — 58 тыс. га, 
меньше всего в Оханском рай-
оне — 2,5 тыс. га.

Краевые власти сейчас ак-
тивно заняты вовлечением в 
оборот невостребованных зе-
мель сельхозназначения, а про-
должающийся перевод аграр-
ных участков в пригодные под 
жилую застройку не является 
серьезной проблемой. «Он ни-
как на сельхозпроизводство не 
влияет», — говорит Александр 
Логачев.

(продолжение на 12-й стр.)

Сносит пашню

Сами мы не мясные

Одни из самых «вкусных» для девелоперов участков вблизи Перми раньше принадлежали конезаводу    ФОТО МаКсиМа КиМерЛинга
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